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PROTOKOLL 
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Vorsitz: Marco Caneri, Präsident ARA Murg 
Protokoll: Iris Bill, Sekretärin ARA Murg 
 
Delegierte: 0 Altbüron 
(Stimmen anwesend) 1 Busswil bei Melchnau 
 0 Fischbach 
 0 Grossdietwil 
 1 Reisiswil 
 0 Langenthal (Ortsteile Ober- und Untersteckholz) 
 0 Pfaffnau (Ortsteil St. Urban) 
 3 Melchnau 
 0 Murgenthal 
 6 Roggwil 
 2 Wynau 
 
 Anwesend:  13 
 Absolutes Mehr:    7 
 
Vorstand: 5 Vorstandsmitglieder 
 
Personal: Esther Kläfiger, Kassierin 

Daniel Schär, Betriebsleiter 
 
Presse: nicht vertreten 
 
Abwesend: Delegierte/r Gemeinde Altbüron 
 Delegierte/r Gemeinde Fischbach 
 Delegierte/r Gemeinde Grossdietwil 
 Delegierte/r Gemeinde Langenthal 
 Delegierte/r Gemeinde Murgenthal 
 Delegierte/r Gemeinde Pfaffnau 
 Franz Hofer, Vorstandsmitglied 
 Hans Hofer, Vorstandsmitglied 
 Josef Vogel, Vorstandsmitglied 
 Harry Gehriger, Rechnungsrevisor 
 Beatrix Imbach, Rechnungsrevisorin 
 Betriebsteam (Antonio Avvisati, Christoph Woodtli, Christine Widmer) 
 Kantonsvertretungen BE, AG, LU 
 
 
 
Total anwesende Personen:  16 
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Präsident Marco Caneri begrüsst die Anwesenden. 
 
Der Präsident stellt fest, dass die Unterlagen für die heutige Versammlung rechtzeitig versandt 
worden sind. Er weist zudem auf das genehmigte Organisationsreglement und die entsprechenden 
Artikel hin, welche das Verfahren anlässlich der Abgeordnetenversammlung regeln. 
 
Marco Caneri schlägt Willy Jost aus Busswil bei Melchnau als Stimmenzähler vor. 
Es werden keine weiteren Wahlvorschläge gemacht, der Vorgeschlagene gilt damit als gewählt. 
 
 
 
EINLADUNG UND TRAKTANDENLISTE 
43. Abgeordnetenversammlung von Donnerstag, 20. Juni 2024, 20.00 Uhr 
Gasthof Löwen, Grossdietwil 
 

01 Protokoll der 42. Abgeordnetenversammlung 
vom 17. November 2023 in Melchnau 

02 Jahresbericht und Jahresrechnung 2023 
03 Verschiedenes 

 

Die Einladung/Traktandenliste wurde den Verbandsgemeinden zugestellt. 
Diese bestimmen über die Vertretung anlässlich der Abgeordnetenversammlung. 
 
Zur Traktandenliste werden keine Ergänzungen oder Abänderungen verlangt. 
Sie gilt deshalb als genehmigt. 

 
 
 
 ARA   01 

1.330.0 Protokoll Abgeordnetenversammlung 
 Protokoll der 42. Abgeordnetenversammlung vom 

17. November 2023 in Melchnau 

 
Grundlagen 
Das Protokoll der 42. Abgeordnetenversammlung vom 17. November 2023 in Melchnau wurde den 
Verbandsgemeinden im Mai mit der Einladung und den Unterlagen zur heutigen Abgeordnetenver-
sammlung fristgerecht zugestellt. 
 
Diskussion 
Das Wort wird nicht verlangt. 
 
Beschluss 
Das Protokoll der 42. Abgeordnetenversammlung vom 17. November 2023 wird einstimmig 
genehmigt. 
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ARA   02 

1.600.0/8.002.0 Jahresbericht / Jahresrechnung 
 Jahresbericht + Rechnungsabschluss 2023 

 
a) Jahresberichte 2023 

 
Grundlagen 
Die Jahresberichte 2023 wurde den Verbandsgemeinden zu Handen der Abgeordneten zugestellt. 
 
 
1. Jahresbericht Präsident 
 

Präsident Marco Caneri erläutert seine Ausführungen wie folgt: 
 Seit der Sanierung der ARA-Murg sind bereits wieder 15 Jahre vergangen. Verschiedene 

Anlageteile müssen ersetzt werden. 
 Bei den Nachklärbecken sind die Kettenräumer nach Kettenrissen auszuwechseln. Die Repa-

ratur ist aufwändig, da die Becken jedes Mal entleert werden müssen. Die einzelnen Ketten-
glieder sind alsdann zu entfernen, das kann nicht vom Beckenrand aus erfolgen. Die Ketten 
unterliegen Temperaturschwankungen. Beim Ersatz der Kettenräumer werden auch die 1'200 
Belüftungsteller ausgetauscht. 

 Die UV-Anlage der ARA-Anlage umfasst sieben Unterverteilanlagen. Einige Unterverteilanla-
gen wurden beim Umbau der ARA Murg vor 15 Jahren erneuert, andere Anlageteile sind bis zu 
25 jährig. Unterhalt und Instandhaltung sind nicht mehr gewährleistet. Die Abgeordnetenver-
sammlung hat im November 2023 dem Ersatz der Anlage mit Fr. 1'200'000.00 zugestimmt. 

 Der Strompreis für die ARA ist im Herbst 2024 neu zu verhandeln. Vor drei Jahren konnte ein 
sehr attraktiver Stromtarif von 11 Rappen/kWh ausgehandelt werden. Wir hoffen nun auf ein 
gutes Angebot für einen neuen Vertrag. Mit dem BHKW produziert die ARA 50 % des benötig-
ten Stroms. 

 
Vizepräsident Andreas Lüthi dankt Marco Caneri für den Jahresbericht und die Erläuterungen. 
Er erkundigt sich nach Wortbegehren aus der Versammlung. 
 
Diskussion 
Das Wort wird nicht verlangt. 
 
Beschluss 
Dem Jahresbericht 2023 des Präsidenten wird in offener Abstimmung einstimmig 
zugestimmt. 

 
 
 
2. Jahresbericht Betriebsleiter 
 

Betriebsleiter Daniel Schär nimmt Stellung zu den im Jahresbericht aufgeführten Daten: 
 Die ARA hat im Betriebsjahr rund 2.94 Mio. m3 Abwasser verarbeitet. Sie war damit zu 

85 % ausgelastet. 
 Die Einleitbedingungen wurden ausnahmslos eingehalten, ebenso die geforderten Elimi- 

nationsraten. 
 Im Jahr 2023 wurden – wie die Jahre zuvor – sämtliche Grenzwerte zuverlässig eingehalten. 
 Durch das Amt für Wasser und Abfall des Kantons Bern sind vier Laborkontrollen durchgeführt 

worden. Diese stimmten vollumfänglich mit den Laborwerten der ARA Murg überein. 
 Der Klärschlamm wird in der ARA Murg selbst entwässert. Es wurden 819 t/a entwässerter 

Klärschlamm zur Verbrennung in die ERZO geliefert. Dies entspricht gut 52 LKW-Transporten. 
 Die mit der Firma Pronovo AG festgehaltene Mindest-Stromproduktion wurde problemlos er-

reicht. Das hat sich positiv auf den Rückvergütungsbetrag ausgewirkt. Die Rückvergütung be-
trug im Jahr 2023 rund Fr. 71‘742.00. 

 Roland Hohl ist im Dezember 2023 frühpensioniert worden. Mit Antonio Avvisati, der seine 
Stelle in der ARA Murg per 1. September 2023 angetreten hat, konnte ein guter und erfahrener 
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Nachfolger gefunden werden. Toni hat sich sehr gut ins Betriebsteam integriert. Er bringt nebst 
seiner ARA-spezifischen Ausbildung mechanische Fachkenntnisse und Erfahrung im Schweis-
sen mit und ist grundsätzlich vielseitig versiert. 

 Im Jahr 2023 waren nur vier Piketteinsätze zu verzeichnen, zwei davon ausserhalb der ARA 
selbst: In der Nähe des Regenbeckens St. Urban gab es eine Gashavarie. Man wurde sich des 
möglichen Risikos eines Gaseintritts in den ARA-Kanal bewusst. Gas in den Abwasserleitun-
gen ist äusserst heikel. In Murgenthal gab es einen Unfall mit Oelaustritt. 

 Im Jahr 2024 sind diverse Sanierungen und Reparaturen vorgesehen, z.B. Ersatz und Revision 
der Nachklärbeckenräumer Strasse 1 und 4, Planung und Erneuerung aller 7 UV-Stromunter-
verteiler. 

 Auf den Flachdächern der ARA Murg wird 2024 eine Solaranlage realisiert. 
 Die Verbandskanalspülungen mussten wegen des nassen Wetters diesen Frühling mehrmals 

verschoben werden. Ende Jahr wird man nochmals einen Versuch starten. 
 
Die Aktivitäten des Jahres 2023 werden anhand einer interessanten Fotopräsentation aufgezeigt 
und durch Daniel Schär kommentiert. Die Länge des Verbandsnetzes beträgt 23,5 km. 
 
Daniel Schär dankt seinen Mitarbeitern, den Ingenieurbüros und Fremdfirmen, den kantonalen Äm-
tern und Verbandsgemeinden für das grosse Vertrauen und die gute Zusammenarbeit. 
Ein besonderer Dank geht an Marco Caneri, an die Geschäftsleitung und an den Vorstand. 
 
Präsident Marco Caneri dankt Daniel Schär für die Ausführungen. Daniel Schär und seinem 
Team wird ein grosses Dankeschön ausgesprochen und für das sehr gute Einvernehmen gedankt. 
 
Marco Caneri erkundigt sich nach Wortbegehren aus der Versammlung. 
 
Diskussion 
Das Wort wird nicht verlangt. 
 
Beschluss 
Dem Jahresbericht 2023 des Betriebsleiters wird in offener Abstimmung einstimmig 
zugestimmt. 

 
 
 
 

b) Rechnungsabschluss 2023 

 
Grundlagen 
Der Rechnungsabschluss 2023 wurde den Verbandsgemeinden zu Handen der Abgeordneten zu-
gestellt. 
 
Verbandskassierin Esther Kläfiger erläutert die Jahresrechnung 2023: 
 
Erfolgsrechnung 
 Gemeindebeiträge (Budget)  Fr. 1‘957‘973.55 

Ertragsüberschuss    Fr.     34‘616.62 
Gemeindebeiträge (Abschluss)  Fr. 1‘923‘356.93 
 

Das Guthaben wird den Gemeinden bei den Gemeindebeiträgen 2024 in Abzug gebracht. 
 

 Einlage Spezialfinanzierung Werterhalt Fr.  841‘475.00 
Abschreibungen    Fr.      5‘228.40 
Entnahme SF Werterhalt   Fr.  243‘056.00 
 

Bei der Entnahme SF Werterhalt auf der Ertragsseite dürfen zu den Abschreibungen die Unter-
haltskosten Leistungsnetz, Regenbecken, Hochbauten und Geräte/Maschinen aufgerechnet 
werden. Dieser Betrag entlastet die Erfolgsrechnung und führt somit zu entsprechend tieferen 
Gemeindebeiträgen. 
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Investitionsrechnung 
 Keine Buchungen. 
 
Bilanz 
Aktiven 
 Guthaben Banken    Fr. 2‘686‘781.40 
 

Passiven 
 Abwasserentsorgung Werterhalt  Fr. 2‘875‘955.40 
 
Der Wiederbeschaffungswert der ARA Murg beträgt rund 66,952 Millionen Franken. Einlagen SF 
Werterhalt sind solange vorzunehmen, bis 25 % des Wertes erreicht sind. Aktuell weisen wir einen 
Bestand von Fr. 2‘875‘955.40 aus. 
 
Die Nachkredittabelle enthält alle Kreditüberschreitungen über Fr. 3‘000.00. Die aufgeführten 
Überschreitungen fallen alle in die Genehmigungskompetenz des Vorstandes. 
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Präsident Marco Caneri dankt Esther Kläfiger für die Ausführungen. Er verweist auf den Bestäti-
gungsbericht des Rechnungsprüfungsorgans. Die Revision hat am 17. Mai 2024 stattgefunden. 
Die Revisoren bestätigen eine gut und korrekt geführte Rechnung. 
Mit dem Bericht erteilen die Revisoren Decharche an Vorstand und Abgeordnetenversammlung. 
 
Das Revisorenteam ist zugleich Aufsichtsstelle über den Datenschutz. Es wird bestätigt, dass die 
Datenschutzbestimmungen eingehalten wurden. 
 
Diskussion 
Das Wort wird nicht verlangt. 
 
 
Beschluss 
Die Abgeordneten genehmigen die Jahresrechnung 2023, wie sie vorliegt und erläutert 
worden ist, ohne Abänderungen und einstimmig. 

 
Marco Caneri dankt Esther Kläfiger für die gute und zuverlässige Rechnungsführung. 
Dem Revisorenteam wird für die exakte Kontrolle gedankt. 
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 ARA   03 

1.100.0 Organisation 
 Verschiedenes 

 
Marco Caneri informiert: 
 
Photovoltaik 

Auf den Flachdächern der Gebäude der ARA Murg wird eine Photovoltaikanlage montiert. Der 
Vorstand hat den notwendigen Kredit dafür gesprochen. 
Zur Zeit ist die Firma Bernhard Bedachungen, Langenthal daran, die Anlage zu installieren. 
 
 
Kostenteiler 

Am 17. November 2023 hat die Abgeordnetenversammlung einem Systemwechsel beim Kosten-
teiler zugestimmt. Die zweite Säule der Kostenverteilung - beinhaltend Werterhalt und Abschrei-
bungen - soll ab 01. Januar 2025 wegfallen resp. in den Gesamtkostenteiler einfliessen. Die Pro-
zentanteile der einzelnen Gemeinden verändern sich dadurch etwas. Auswirkungen haben aber 
auch die Fremdwassermessungen. Roggwil hat einen recht hohen Fremdwasseranteil. Ein Weiher 
trägt beispielsweise dazu bei. Die ARA zahlt dem Kanton Beiträge auf der gereinigten Abwasser-
menge, die in die Aare abgeleitet wird. Es gilt nach wie vor, das Fremdwasser möglichst zu mini-
mieren. 
Da es sich bei diesem Systemwechsel um eine wesentliche Änderung des Kostenteilers handelt, 
müssen die Verbandsgemeinden der neuen Kostenverteilung einzeln zustimmen. 
Den Gemeinden wurde eine Frist bis 30. Juni 2024 für die Genehmigung gesetzt. Bei drei Ver-
bandsgemeinden steht die Beschlussfassung noch bevor, die anderen haben dem Systemwechsel 
ab 2025 zugestimmt. 
Den Gemeinden wird für die Zustimmung gedankt. 
 
 
Abgeordnetenversammlung / Nachtessen 

Die Herbst-Abgeordnetenversammlung mit anschliessendem Nachtessen findet am Freitag, 
15. November 2024 im Restaurant Traube, Reisiswil statt. 
 
 
Dank 
 

Marco Caneri richtet seinen Dank an 
 Daniel Schär, Christoph Woodtli, Roland Hohl und Christine Widmer. 
 Esther Kläfiger und Iris Bill. 
 die Vorstandskollegen. 
 die Abgeordneten. 
 die Ingenieure und kantonalen Behörden, mit welchen die ARA zusammen arbeitet. Mit dem 

Kanton Bern – dem Standortkanton der ARA Murg – hat man ein sehr gutes Einvernehmen. 
Die ARA hat kein Ingenieurbüro mehr fix angestellt, das führt zu Einsparungen. Für Projekte 
wird individuell ein Ingenieur beauftragt. 

 Familie Zettel vom Gasthof Löwen, Grossdietwil. 
 
 
Wortbegehren 
Das Wort wird nicht verlangt. 
 
 
Präsident Marco Caneri schliesst die Versammlung mit einem Dank an alle Anwesenden. Auf-
grund der wenigen Versammlungsteilnehmenden lädt Marco Caneri zu einem Imbiss im An-
schluss an die Versammlung ein. 
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Vizepräsident Andreas Lüthi dankt Marco Caneri für seinen Einsatz. Er schätzt die gute 
Zusammenarbeit. Es läuft alles sehr gut, als Vizepräsident hat er zur Zeit einen ruhigen Job. 
 
 
Schluss der Abgeordnetenversammlung: 20.45 Uhr. 
 
 
 

ARA Verband Region Murg 
Namens der Abgeordnetenversammlung 
 
 
 
M. Caneri I. Bill 
Präsident Sekretärin 


